

## Messe du vendredi 21 mai 2021

Vendredi de la 7<sup>e</sup> semaine de Pâques

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire tout le chapitre 25 des Actes des apôtres

### Première lecture (Ac 25, 13-21)

« Un certain Jésus qui est mort, mais que Paul affirme être en vie »

<sup>1</sup>Trois jours après avoir rejoint sa province, Festus monta de Césarée à Jérusalem.

<sup>2</sup>Les grands prêtres et les notables juifs exposèrent devant lui leurs griefs contre Paul ; avec insistance,

<sup>3</sup>ils demandaient comme une faveur le transfert de Paul à Jérusalem ; en fait, ils préparaient un guet-apens pour le supprimer en chemin.

<sup>4</sup>Festus répondit que Paul était détenu à Césarée, et que lui-même allait repartir incessamment.

<sup>5</sup>Il déclara : « Que ceux d'entre vous qui sont experts en la matière descendent avec moi, et présentent leur accusation s'il y a quelque chose à reprocher à cet homme. »

→ Par cette demande, Festus sauve Paul du guet-apens prévu

<sup>6</sup>Ayant passé chez eux huit à dix jours au plus, il redescendit à Césarée.

Le lendemain, il siégea au tribunal, et ordonna d'amener Paul.

<sup>7</sup>Quand celui-ci fut arrivé, les Juifs descendus de Jérusalem l'entourèrent et multiplièrent contre lui de graves motifs d'accusation qu'ils ne pouvaient pas démontrer, <sup>8</sup> tandis que Paul se défendait :

« Je n'ai commis de faute ni contre la loi des Juifs, ni contre le Temple, ni contre l'empereur. »

<sup>9</sup>Festus, voulant accorder une faveur aux Juifs, s'adressa à Paul :

« Veux-tu monter à Jérusalem pour y être jugé sur cette affaire en ma présence ? »

<sup>10</sup> Paul répondit : « Je suis ici devant le tribunal impérial : c'est là qu'il me faut être jugé.

Je ne suis coupable de rien contre les Juifs, comme toi-même tu t'en rends fort bien compte.

<sup>11</sup> Si donc je suis coupable et si j'ai fait quelque chose qui mérite la mort, je ne refuse pas de mourir.

Mais s'il ne reste rien des accusations que ces gens-là portent contre moi, personne ne peut leur faire la faveur de me livrer à eux. J'en appelle à l'empereur. »

→ Mais Paul, inspiré par l'Esprit, sait bien qui le sauvera des juifs

<sup>12</sup> Alors, après avoir conféré avec son conseil, Festus déclara :

« Tu en as appelé à l'empereur, tu iras devant l'empereur. »]

<sup>13</sup> Quelques jours plus tard, le roi Agrippa et Bérénice vinrent à Césarée saluer le gouverneur Festus.

<sup>14</sup> Comme ils passaient là plusieurs jours, Festus exposa au roi la situation de Paul en disant :

« Il y a ici un homme que mon prédécesseur Félix a laissé en prison.

<sup>15</sup> Quand je me suis trouvé à Jérusalem,

les grands prêtres et les anciens des Juifs ont exposé leurs griefs contre lui en réclamant sa condamnation.

<sup>16</sup> J'ai répondu que les Romains n'ont pas coutume de faire la faveur de livrer qui que ce soit lorsqu'il est accusé, avant qu'il soit confronté avec ses accusateurs et puisse se défendre du chef d'accusation.

<sup>17</sup> Ils se sont donc retrouvés ici, et sans aucun délai, le lendemain même,

j'ai siégé au tribunal et j'ai donné l'ordre d'amener cet homme.

<sup>18</sup> Quand ils se levèrent, les accusateurs n'ont mis à sa charge aucun des méfaits que, pour ma part, j'aurais supposés.

<sup>19</sup> Ils avaient seulement avec lui certains débats au sujet de leur propre religion, et au sujet d'un certain Jésus qui est mort, mais que Paul affirmait être en vie.

<sup>20</sup> Quant à moi, embarrassé devant la suite à donner à l'instruction,

j'ai demandé à Paul s'il voulait aller à Jérusalem pour y être jugé sur cette affaire.

<sup>21</sup> Mais Paul a fait appel pour être gardé en prison jusqu'à la décision impériale.

J'ai donc ordonné de le garder en prison jusqu'au renvoi de sa cause devant l'empereur. »

[<sup>22</sup> Agrippa dit à Festus : « Je voudrais bien, moi aussi, entendre cet homme. » Il répondit : « Demain, tu l'entendras. »]

<sup>26</sup> Je n'ai rien de précis à écrire sur son compte au seigneur l'empereur ; c'est pourquoi je l'ai fait comparaître devant vous, et surtout devant toi, roi Agrippa, afin qu'après cette audience j'aie quelque chose à écrire.

<sup>27</sup> En effet, il ne me semble pas raisonnable d'envoyer un prisonnier sans signifier les charges retenues contre lui. »]

– Parole du Seigneur.

→ Les accusations mensongères contre Paul ont donné envie au roi Agrippa II de l'entendre !

→ Le chapitre 26 des Actes nous relate ce qu'Agrippa répondit à Paul après l'avoir laissé "plaider sa cause" : "Encore un peu, et tu me persuades de me faire chrétien !"

→ Et aussi ce que le même roi Agrippa II dit à Festus pour conclure : "Cet homme aurait pu être relâché, s'il n'en avait pas appelé à l'empereur."

→ Mais Paul se savait appelé à Rome...

**Psaume** Ps 102 (103), 1-2, 11-12, 19-20ab  
R/ <sup>19a</sup>Le Seigneur a son trône dans les cieux

Bénis le Seigneur, ô mon âme,  
bénis Son Nom très saint, tout mon être !  
Bénis le Seigneur, ô mon âme,  
n'oublie aucun de Ses bienfaits !

→ Comme dit le chant :  
"Je veux Te bénir,  
T'adorer, Te chanter,  
Ô mon Dieu, éternel est  
Ton amour !"

→ ...Il les mettra, du coup,  
bien loin de nous !

→ Confions-Lui tout ce qui nous  
semble possible péché en nous...

Comme le ciel domine la terre,  
fort est Son amour pour qui Le craint ;  
aussi loin qu'est l'orient de l'occident,  
Il met loin de nous nos péchés.

Le Seigneur a Son trône dans les cieux :  
Sa royauté s'étend sur l'univers.  
Messagers du Seigneur, bénissez-Le,  
invincibles porteurs de Ses ordres !

Si c'est vraiment Lui qui nous envoie, Il nous rend invincibles !

Acclamation (cf. Jn 14, 26)

Alléluia. Alléluia.  
L'Esprit Saint vous enseignera tout,  
et Il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit.  
Alléluia.

Évangile (Jn 21, 15-19)

« Sois le berger de mes agneaux.  
Sois le pasteur de mes brebis »

#### Commentaire "Découvrir Dieu" de l'évangile

*Père Alain de Boudemange (résumé un poil)*

Après Son baptême, Jésus avait appelé Pierre à Le suivre. Après la Résurrection, Jésus appelle Pierre. Il lui répète « Suis-moi », comme si l'appel à suivre Jésus devait être approfondi, tout au long de la vie. C'est sans doute ainsi qu'il faut comprendre ces 3 questions de Jésus si importantes : « m'aimes-tu ? ». **Jésus l'appelle à chercher sa réponse au plus profond de son cœur.** Jésus conduit Pierre à **un lâcher-prise radical** : il a su au cours de la Passion, que, par ses propres forces, il ne saurait être fidèle. Jésus l'invite à tout Lui remettre : son amour, son désir, sa faiblesse, ses doutes. Ayant tout abandonné dans les mains de Jésus, il peut alors entendre à nouveau sa vocation, et y répondre de manière renouvelée. C'est peut-être cette expérience que nous pourrions vivre dans cette fête de la **Pentecôte** : **tout remettre dans Ses mains**, pour recevoir de Lui une vie nouvelle, le souffle de son Esprit. Viens Esprit Saint !

<sup>15</sup>Quand ils eurent mangé, Jésus dit à Simon-Pierre :  
« Simon, fils de Jean, m'aimes-tu vraiment, plus que ceux-ci ? »  
Il Lui répond : « Oui, Seigneur ! Toi, Tu le sais : je T'aime. »  
Jésus lui dit : « Sois le berger de mes agneaux. »

→ 3 questions de plus  
en plus précises...

<sup>16</sup>Il lui dit une deuxième fois : « Simon, fils de Jean, m'aimes-tu vraiment ? »  
Il Lui répond : « Oui, Seigneur ! Toi, Tu le sais : je T'aime. »  
Jésus lui dit : « Sois le pasteur de mes brebis. »

→ Et 3 ordres de plus en plus précis :  
pasteur et berger en Son Nom  
de Ses agneaux et de Ses brebis !

→ Pierre doit les aimer,  
et aussi les guider !

<sup>17</sup>Il lui dit, pour la troisième fois : « Simon, fils de Jean, m'aimes-tu ? »  
Pierre fut peiné parce que, la troisième fois, Jésus lui demandait : « M'aimes-tu ? »  
Il lui répond : « Seigneur, Toi, Tu sais tout : Tu sais bien que je T'aime. »  
Jésus lui dit : « Sois le berger de mes brebis. »

→ Un pasteur peut-il prendre  
soin de ses ouailles dans les  
aimer et aussi les guider ?

<sup>18</sup>Amen, amen, je te le dis :  
quand tu étais jeune, tu mettais ta ceinture toi-même pour aller là où tu voulais ;  
quand tu seras vieux, tu étendras les mains,  
et c'est un autre qui te mettra ta ceinture, pour t'emmener là où tu ne voudrais pas aller. »

<sup>19</sup>Jésus disait cela pour signifier par quel genre de mort Pierre rendrait gloire à Dieu.

Sur ces mots, il lui dit : « Suis-moi. »

→ Comme Paul, Pierre ira à Rome  
pour in fine y subir le martyre...

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ ...mais durant tout le temps de son  
ministère Pierre devra suivre Jésus

## Qui était ce Festus de la 1<sup>ère</sup> Lecture ?

wikipedia.org

# Porcius Festus

**Porcius Festus** était **procurateur** de **Judée** d'environ 60<sup>1</sup> à 62<sup>2</sup>, succédant à **Antonius Félix**<sup>3</sup>.

## Éléments de biographie [ modifier | modifier le code ]

Lorsqu'il est nommé procurateur de Judée en 60, Festus hérite des problèmes rencontrés par son prédécesseur. « En dépit des efforts de Felix, la confusion et l'insécurité règnent toujours en **Judée**. Outre le fort sentiment anti-romain qui pousse les **Juifs** à se révolter contre l'occupant, c'est aussi une **guerre civile** qui couve entre les différentes factions juives<sup>3</sup>. » En raison de l'insécurité, chaque groupe prend les armes, les personnalités des différents partis s'entourent de gardes du corps<sup>3</sup> et chacune des quatre familles de **grand-prêtre** possède sa propre bande armée.

Les troubles entre **Juifs** et **Samaritains** renaissent sur le statut des Juifs à **Césarée**. Régulièrement, entre les populations juive et grecque de la ville on passe des insultes aux jets de pierres et parfois à des affrontements plus importants<sup>3</sup>. Lorsque **Néron** décide que Césarée est une ville grecque — ce qui a pour effet de déchoir du droit de citoyenneté les Juifs de la ville, qui faisait d'eux les égaux des Grecs<sup>3</sup> — les affrontements reprennent de plus belle. Malgré la répression que les forces de Festus et de ses successeurs exercent, les affrontements sur cette question se poursuivront jusqu'au déclenchement de la **grande révolte juive** en 66.

Sous le gouvernement de Festus, les querelles n'épargnent même pas l'administration du Temple<sup>4</sup>. En 59 **Agrippa II**, roi de **Batanée** et de **Trachonitide**, qui est aussi chargé de la nomination du grand-prêtre, désigne **Ishmael ben Phabi** pour remplacer **Ananias de Zébédée** qui avait été désigné par son oncle **Hérode de Chalcis**<sup>7</sup>. Fait exceptionnel, le choix est contesté par les prêtres de moindre importance et les **lévites**<sup>4</sup>. Les causes du conflit semblent principalement économiques<sup>4</sup> et concerner la perception des **dîmes**. « Le grand prêtre envoie ses hommes de main piller les granges des lévites pour y dérober les grains de blé contestés<sup>4</sup>. »

Même si les **légions romaines** ont réussi à les réduire, des bandes de **Zélotes**, que **Flavius Josèphe** appelle des « brigands<sup>5</sup> », contrôlent encore certaines zones reculées de la province et font régulièrement des incursions dans des zones plus riches.

Selon les **Actes des Apôtres**, un mouvement de contestation houleux, soulevé par des Juifs d'**Asie**, entraîne l'arrestation de **Paul de Tarse** alors qu'il se trouve dans le **Temple**<sup>6,7</sup> (58). Apparemment, **Jacques le Juste** le **frère de Jésus**, ainsi que les anciens « ne font rien pour lui venir en aide, ni pour lui éviter son transfert à **Césarée** puis à **Rome**<sup>7</sup>. » Un prêtre de haut rang, probablement **Hanan ben Hanan**, soutient l'accusation contre Paul à Césarée devant Felix, le prédécesseur de Porcius Festus. Toutefois celui-ci n'a pas statué sur son sort et l'a maintenu en prison à Césarée<sup>8</sup>. Pour décider du sort de Paul, Porcius Festus organise en 60 une autre comparution devant lui, en y associant **Agrippa II** et sa sœur **Bérénice**<sup>8</sup>. Le verdict d'Agrippa est de rendre sa liberté à Paul<sup>9</sup>. Toutefois selon les **Actes des Apôtres**, Paul ayant fait « appel à César » en tant que **citoyen romain**, il est renvoyé à **Rome** pour y être jugé (Actes 25-26). **Marie-Émile Boismard** et André Lamouille estiment que Paul est libéré à ce moment-là et que c'est en homme libre qu'il s'est rendu à **Rome**. Ce serait le deuxième rédacteur des *Actes des Apôtres* — peut-être **Luc l'évangéliste** — qui aurait transformé ce récit de voyage vers Rome en voyage de la captivité. Indépendamment de cette analyse textuelle de Boismard et Lamouille, un consensus semble se dégager chez les historiens, pour placer le voyage de la captivité six ans plus tard et son point de départ dans la **province romaine d'Asie** et pas depuis la **Syrie-Palestine**<sup>10</sup>.

« Les conflits qui secouent la Judée sont donc multiples : Grecs contre Juifs, Juifs contre Romains, haut clergé juif contre prêtres ordinaires, **Sadducéens** et **Pharisiens** contre **chrétiens**<sup>8</sup>. »

Dans ce contexte compliqué, **Agrippa II** provoque un inutile regain de tension, lorsqu'au sommet de son palais de **Jérusalem**, il se fait emménager un somptueux appartement, d'où il observe souvent ce qui se passe dans le **Temple**<sup>8</sup>. Les juifs indignés et le grand prêtre Ishmaël font alors édifier un haut mur pour préserver le sanctuaire du regard d'Agrippa, mais ce dernier ordonne qu'il soit abattu<sup>8</sup>. **Ishmael ben Phabi** qui a pourtant été nommé par le roi, se rend alors à Rome, à la tête d'une délégation pour demander l'arbitrage de l'empereur. **Néron** désavoue alors Agrippa, mais probablement à sa demande, il empêche le grand-prêtre de retourner en **Judée**<sup>8</sup>.

En 62, Festus meurt dans l'exercice de ses fonctions. Il est remplacé par **Lucceius Albinus**<sup>8</sup>.

Porcius Festus 	
	
Fonction	
<b>Procurateur</b>	
Biographie	
<b>Naissance</b>	<b>Faenza</b> 
<b>Décès</b>	<b>62</b>  <b>Faenza</b> 
<b>Époque</b>	<b>Empire romain</b> 
<b>Activité</b>	<b>Magistrat</b> 
<b>Gens</b>	<b>Porcii</b> 



Festus (en jaune) s'adressant à **Saint-Paul** au cours de son procès à **Césarée**. À droite **Bérénice** est représentée avec son frère **Agrippa**. (Vitrail de la **cathédrale Saint Paul**, à **Melbourne**.)